



RESPUESTA DEL GOBIERNO

(184) PREGUNTA ESCRITA CONGRESO

184/33925

26/01/2021

83865

AUTOR/A: HOYO JULIÁ, Belén (GP); GONZÁLEZ VÁZQUEZ, Marta (GP); MARTÍNEZ FERRO, María Valentina (GP)

RESPUESTA:

España posee un profundo e irrevocable vínculo con Iberoamérica - fruto de un legado conjunto, una historia común, una lengua compartida, robustos lazos humanos- que nos convierten en un interlocutor idóneo para aportar una visión de conjunto y desarrollar una capacidad de diálogo en múltiples contextos en la región. Somos un socio fiable y apreciado en Iberoamérica y el Caribe, referente de compromiso y responsabilidad hacia la paz y la estabilidad regional. En materia de cooperación al desarrollo, fortalecimiento institucional y democrático, España cuenta con un gran prestigio acumulado en los últimos 30 años, y es hoy un actor firmemente comprometido con la consecución de la Agenda de Desarrollo Sostenible 2030. En la actualidad se establecen cuatro grandes ejes para consecución de los objetivos anteriormente mencionados en esta región.

El primer eje de nuestra política exterior en la región mantiene el compromiso de España con el respeto a los derechos humanos, la defensa de sistemas democráticos plenamente respaldados por las urnas, la búsqueda y mantenimiento de soluciones pacíficas a las crisis políticas y sectoriales que atraviesa la región. Para España, la situación de los derechos humanos vinculada a crisis políticas (Nicaragua o Venezuela, citando sólo algunas de las cuestiones perentorias en la actualidad) o la situación migratoria son elementos prioritarios en nuestra agenda bilateral, regional y multilateral hacia la región. En materia de derechos humanos, nuestra acción exterior aspira, además, a ser un actor determinante en la promoción de los derechos a las mujeres, así como en la defensa de los derechos de las minorías en la región. Nuestra acción en este sentido se canaliza en el plano bilateral, pero también en los foros multilaterales de concertación (NN.UU, OEA) y regionales, en particular fortaleciendo la aproximación de la UE hacia la región de manera sectorial (fomento de la concertación y acción temático entre los socios comunitarios) y política (reanudación y fortalecimiento de la interlocución política birregional).



En segundo lugar, España apuesta por una economía y sociedad global, integrada, justa y equitativa en Iberoamérica y el Caribe. Para ello, buscamos fortalecer las relaciones de comercio e inversiones regionales, apoyar la presencia de empresas españolas en la región y fomentar la seguridad jurídica con instrumentos de apoyo y promoción a las empresas. En materia de cooperación y solidaridad, otorgamos especial importancia a seguir impulsando y haciendo “causa común” con nuestros interlocutores internacionales en torno a iniciativas orientadas a facilitar el acceso a la financiación internacional de los países de renta media, las “economías en transición” de la región, especialmente golpeadas por la actual crisis. En los próximos años, resultará vital, además, la apuesta por la implantación de iniciativas para responder a la crisis de salud y económica que plantea la Covid-19 en la región. La iniciativa promovida por el Gobierno “Juntos por una Respuesta para América Latina y el Caribe ante la Covid-19”, o el Plan de acceso universal “Compartiendo las Vacunas contra el COVID-19 - Vacunación solidaria”, son ejemplos de ello.

En tercer lugar, abogamos por una aproximación a la región más sostenible, habitable y verde - haciendo especial hincapié en el fortalecimiento institucional y de los sistemas de administración local, a través de nuestro apoyo a la mejora de la gobernabilidad en América Latina. El diálogo reforzado con diferentes actores, la interlocución empresarial y la implantación de políticas verdes, sostenibles y respetuosas con la biodiversidad de la región serán algunos de los instrumentos para la consecución de este objetivo. Para ello nos apoyamos en la vertiente bilateral, potenciamos la coordinación y esfuerzos internacionales y su desarrollo en NN.UU, y UE (impulso al desarrollo de acciones y partenariados concretos en ámbitos esenciales como la agenda global, la agenda verde o la gestión de la deuda, dentro del marco más amplio de reconstrucción y renovación de la paz social en la salida a la crisis planteada por la COVID-19). En el marco de la UE, nuestro impulso a los Acuerdos UE-Mercosur y de los acuerdos amplios con México y Chile, son buena muestra de este compromiso.

De manera transversal, la política exterior española mantiene su compromiso con la integración regional y el multilateralismo reforzado en Iberoamérica y el Caribe. Por ello, reforzamos los mecanismos de cooperación e interlocución con las organizaciones internacionales, mecanismos regionales y subregionales de integración ya existentes, así como con las Instituciones Financieras Internacionales con el fin de consolidar puntos de encuentro y facilitar el acceso de América Latina y el Caribe a mecanismos de financiación internacional que permitan realizar los cambios necesarios en ámbitos clave como el sanitario, sistemas de empleo, o institucional. En este contexto, el sistema de Cumbres Iberoamericanas se presenta como escenario privilegiado de concertación regional a través de cual promovemos una amplia agenda de cambio y mejora que en última instancia repercuta en una mejora de las condiciones de vida de las sociedades iberoamericanas.



Madrid, 01 de marzo de 2021